



Preservar la vida humana ha sido la prioridad



El XI Pleno dedicó un punto de su agenda a la marcha de la recuperación tras el huracán Melissa; Santiago de Cuba es la única provincia que no está aún en fase de normalidad

Yeilen Delgado Calvo, 13 de Diciembre de 2025

«En muchos lugares a los que llegábamos, nos decían: "Aquí trabajamos para que se no muriera nadie". Hubo gente –entre ellos combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), del Ministerio del Interior- que salieron a jugarse la vida para salvar la de otros».

Así lo resaltó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al intervenir en el punto dedicado en el XI Pleno del Comité Central a la información sobre las afectaciones ocasionadas por el huracán Melissa y la marcha de la recuperación.

El mandatario aseguró que si no se perdieron vidas humanas fue debido a esa entrega y a factores como el tiempo de antelación con que se decretaron las fases y las posibilidades de trabajo que ello implicó; la manera efectiva en que funcionaron los sistemas de dirección a todos los niveles; la percepción del riesgo lograda y la disciplina del pueblo.

Es una lección para el mundo, y una manera muy rara de ser un «Estado fallido» la de este que logra movilizar así a la gente, dijo; y añadió que ahora es el momento de enfocarse en elementos más complejos de la recuperación, como los que atañen a las viviendas y la infraestructura.

Acerca de las lecciones que deja Melissa, recalcó que es preciso actualizar los planes de reducción de desastres, justo porque en esta ocasión las anteriores actualizaciones resultaron muy útiles a la hora de tomar decisiones.

También insistió en que varios territorios del oriente del país necesitan que se les conciban planes de desarrollo especiales, atendiendo a sus problemas sociales.

SOBRE LA RECUPERACIÓN

Beatriz Johnson Urrutia, presidenta del Consejo de Defensa Provincial de Santiago de Cuba, –al intervenir mediante videoconferencia– se refirió a la situación actual del territorio a 44 días del paso del evento, que causó afectaciones considerables en Guamá, Palma Soriano, Contramaestre y Santiago de Cuba, relativas a la vivienda, los viales, la electricidad, las comunicaciones y los cultivos varios, entre otros.

Actualmente, explicó, la limpieza del grueso de los escombros y desechos debe dar paso al embellecimiento de las áreas, y se experimenta una mejora de la situación epidemiológica. Grupos de trabajo, encabezados por el Partido, se ocupan de la colocación de techos, gracias a las tejas que han entrado al territorio; y se están sembrando y preparando las tierras.

En cuanto al restablecimiento del servicio eléctrico –aspecto definitorio en que la provincia esté en fase de recuperación aún– se encuentra al 98.9 %; en ese número incide, tal y como explicó el titular de Energía y Minas, Vicente de la O Levy, la situación del municipio de Tercer Frente, que hasta la mañana de este sábado se encontraba al 81 %.

«Estamos trabajando allí con el apoyo de personal de otros territorios que tienen experiencia en el trabajo en zonas montañosas. Se avanzan muchos kilómetros, pero se llega a pocos clientes, debido a las características del lugar. Calculamos que reste una semana más de trabajo», informó.

Con más de 93 000 viviendas afectadas, Santiago de Cuba desarrolló la mayor evacuación ante este tipo de fenómeno. Johnson agradeció el apoyo de la dirección del país, que ha ayudado a identificar prioridades y corregir errores, así como la solidaridad del pueblo de la Isla y de países amigos.

En el informe presentado al Pleno por el 1er Coronel Luis Ángel Macareño, segundo jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, se explicó que se mantienen asistidas 2 760 personas; y que 227 efectivos de las FAR todavía permanecen implicados en la recuperación de Santiago.

En cuanto a las viviendas, se reportan 116 100 afectadas; y los sistemas vitales se han restablecido a más del 95 %. El abasto de agua reporta un 96 % de restablecimiento.

Respecto al sistema eléctrico, Granma está al 100 %, Guantánamo al 99, 95 % y Holguín al 99.9 %; y se encuentra recuperado el ciento por ciento de los servicios telefónicos básico y móvil en esas provincias y en Las Tunas; en Santiago los servicios de telefonía básica se hallan a más de un 94 %.

Se insistió en que ha faltado el mantenimiento oportuno a las obras de fábrica, lo que provoca deterioro constructivo y la consecuente vulnerabilidad ante este tipo de impactos.

Entre las fortalezas, fueron resaltadas las seis visitas del Presidente del Consejo de Defensa Nacional a las zonas afectadas; y cómo contribuyó de forma positiva la decisión de enviar a dirigentes del nivel nacional a las provincias para apoyar la dirección de las acciones de los consejos de defensa durante la respuesta y la recuperación.

